

Zeitschrift:	Magazine aide et soins à domicile : revue spécialisée de l'Association suisse des services d'aide et de soins à domicile
Herausgeber:	Spitex Verband Schweiz
Band:	- (2014)
Heft:	3
Artikel:	"L'intégration sociale compte aussi"
Autor:	Lo Faso, Luca / Senn, Stefan
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-852992

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Le Centre de Schönberg, premier centre national de compétences pour la démence et les soins palliatifs, a ouvert ses portes début avril. Son directeur en présente les objectifs et les spécificités.

Magazine ASD: Où sont les points forts du Centre de Schönberg?

Luca Lo Faso: Nous voulons faire référence dans le domaine des soins et de la prise en charge. Naturellement, notre rôle de conseil est également important. Toutes nos prestations sont fondées sur la formation et la recherche, qui nous donnent la légitimité d'un «centre de compétences».

Ce qui ne vous dispense pas de développer les compétences propres du centre...

C'est vrai. Actuellement, nous profitons largement de l'expérience des instances responsables. L'aide et soins à domicile de la ville de Berne et la Fondation Tilia pour soins de longue durée disposent d'un savoir remarquable que nous pouvons mettre à profit en cette phase de lancement.

Au cœur de votre institution, il y a le centre de connaissances. Avec quels partenaires?

Agir dans les domaines de la démence et des soins palliatifs demande un travail de coopération au niveau national, voire international. Nous sommes voués à collaborer avec les hautes écoles de Suisse et de l'étranger, et avons par exemple tissé des liens avec une université en Autriche, autour d'un travail de recherche sur les soins à domicile et de proximité. Même si cela prend du temps, il est important que le transfert de connaissances se fasse dans un vaste réseau entre les détenteurs du savoir, les formateurs et les praticiens.

Le Centre est ouvert, mais de nombreuses questions le restent également. Une situation un peu particulière, non?

Notre champ d'activité est large. Il s'agit maintenant de déterminer quels sont les axes à privilégier. Les prévisions sur les besoins futurs indiquent qu'il faudra mettre l'accent sur les soins ambulatoires, les soins à domicile et les soins communautaires.



**«Il arrive un moment
où les proches aidants
sont débordés.»**

Luca Lo Faso, Directeur du Centre Schönberg, Berne

**En tant que directeur d'un foyer qui
vient d'être ouvert, vous prônez l'ambulatoire?**

Il s'agit d'apporter aussi tôt que possible des prestations de conseil après un diagnostic de démence. La prise en charge des malades doit se faire aussi longtemps que possible dans leur environnement familial. Les proches aidants et les organisations spécialisées font un travail formidable, mais le système est fragile. Il arrive toujours un moment où les proches sont dépassés et où la question se pose d'un placement en institution. Nous proposons de les décharger; le système peut alors être stabilisé. Dans un contexte comme celui-là, les expériences des professionnels de

l'aide et des soins à domicile sont inestimables. Ce sont les premiers interlocuteurs des personnes concernées. Ensemble, nous faisons tout notre possible pour obtenir une transition harmonieuse du domicile à des séjours temporaires au centre de jour. Et s'il faut malgré tout passer à une solution stationnaire, ces soignants veillent à ce que les choses ne se déroulent pas de manière trop abrupte.

Est-ce de la prise en charge intégrée?

Exactement, c'était notre objectif initial. Cela suppose une grande continuité dans l'encadrement et un flux d'information impeccable entre les différentes parties. De ce côté,

le travail avec l'organisation d'aide et de soins à domicile ainsi que la Fondation Tilia fonctionne très bien. En plus, ce sont des personnes très bien formées qui offrent ici leur expertise et leur soutien, sur un large spectre. Ces compétences forment la base de ce que nous offrons.

Le Centre de Schönberg a donc un rôle d'intégration.

Absolument. Il s'agit d'aménager notre offre de manière fluide et harmonieuse. De nous ouvrir aux nombreux autres prestataires intervenant dans le domaine de la démence. De rapprocher le travail souvent isolé de la recherche avec la pratique. Notre tâche sera également d'assurer la coordination entre les patients, les médecins, soignants, etc. Enfin, en étant située en plein centre de la ville de Berne, notre maison aura un rôle d'intégration évident.

Quel succès vous promettez-vous dans un futur proche?

Nos prestations sont clairement aménagées en fonction des besoins et développées en conséquence. Cette approche rencontre déjà un très bon écho. Le défi réside maintenant dans notre positionnement en tant que centre de recherche et de compétences. Après l'expiration du délai de notre accord de prestations avec le Canton, économiquement parlant, le centre de compétences sera laissé à son propre sort d'indépendant.

Le Centre est un bâtiment plutôt austère tout en béton, situé au bord de l'autoroute A6, à quelques mètres d'un cimetière et près de grands immeubles. Ce n'est pas l'image qu'on se fait d'un foyer pour personnes démentes.

Oui. On imaginera quelque chose de bucolique, paisible et contemplatif, qui a aussi ses revers, car l'isolement social n'est pas souhaitable à mon avis. Il y a plusieurs concepts

possibles. Le Centre de Schönberg représente un modèle urbain au cœur de la ville et proche de la population. C'est un atout. Car il s'agit ici d'une thématique qui nous concerne tous et devrait être davantage mis en avant. Par ailleurs, cette situation centrale permet d'organiser des conférences et de recevoir des scientifiques dans d'excellentes conditions.

Interview: Stefan Senn

➤ www.zentrumschoenberg.ch

Biographie express

Luca Lo Faso a 40 ans et originaire de Saint-Gall. Il a étudié l'organisation et la philosophie du travail ainsi que la gestion d'entreprise à l'Université de Berne. Il a occupé plusieurs postes à la clinique privée Wyss de Münchenbuchsee (BE) pendant une dizaine d'années. Aujourd'hui directeur général du Centre de Schönberg (166 lits d'hospitalisation) il en souligne la particularité principale, qui est de conjuguer la recherche et les soins sous un même toit. Une grande chambre à plusieurs lits est définie comme l'oasis de soins. «C'est un concept novateur dans les soins de longue durée, à un haut niveau de transparence, qui permet d'offrir proximité et sécurité et de répondre adéquatement à la douleur et l'inconfort.» Le directeur évoque également le centre de jour, où les patients peuvent être pris en charge pour quelques heures, à la journée et même de nuit. «Notre approche est résolument placée sous le signe de la flexibilité, avec des services entièrement intégrés et fluides.»



La montre Limmex apporte sécurité au quotidien

En tant que compagnon du quotidien, la montre d'appel d'urgence Limmex soutient le mode de vie personnel. Elle apporte un bon sentiment de sécurité et de tranquillité. Car dans une situation d'urgence vous pouvez appeler à l'aide par téléphone sur simple pression d'un bouton. Le porteur de cette montre détermine lui-même qui sera appelé en cas d'urgence. Disponible chez Kuhn et Bieri, notre partenaire dans le domaine des organisations Spitex, au 0848 10 20 40 ou www.spitex-hilfsmittelshop.ch/fr.

LIMMEX
The Swiss Emergency Watch

Limmex AG
www.limmex.com



Kuhn und Bieri AG
www.kuhnbieri.ch